
郑州也有别样美丽
《有湿地的郑州是美丽的》向我们展现

了一幅美丽的画面：鸟儿成群地挥动着翅
膀，树木则在旁边优雅地欣赏，还有那静静
的河水在附和着它们，这是一组和谐的音
符。这是郑州吗？很多人看到图片都有如
此疑问。是的，这是郑州，晚报记者用镜头
向你呈现郑州别样的美丽。

湿地与森林、海洋并称为全球三大生态
系统，被喻为“地球之肾”，可想而知它对地
球的重要性。“每年我都会来到保护区拍摄，
令人欣喜的是，每年来这里过冬的鸟类越来
越多了，比如天鹅、大鸨，还有从澳大利亚飞
来的大雁。”《郑州晚报》记者王梓是个户外
爱好者，他自己每到周末都会来到保护区，
享受一下在市区无法感受到的美妙，“以前
这里的污染很厉害，还有些不法分子猎杀鸟

类，其中也包括一些珍贵的鸟类品种，自从
2004年建立保护区以后，很多问题都得到了
改善，越来越多的鸟类开始来郑州过冬，也
让郑州市民过了眼瘾。如今，很多人和我一
样，有空时就来这里散散心，就算只看环境
也是一种享受。”

我们都来维护这份美丽
郑州黄河湿地自然保护区位于郑州市

北部，长158.5公里，跨度50公里，总面积3.8
万公顷。按照国家林业局的批复，2009年，
郑州市将在保护区内启动郑州黄河国家湿
地公园的建设，相信在不久的将来，我们能
看到越来越多的珍贵鸟类来到郑州。

不过，在和谐的画面中总是会出现一些
不相符的场景。2008年的最后一天，郑州黄
河湿地自然保护区工作人员在湿地巡查时

发现，原来候鸟聚集的地方没鸟了，“我们当
时就怀疑有人用枪打鸟。”当天，工作人员在
湿地保护区蹲守。2009 年 1 月 7 日凌晨 3
时，发现嫌疑人高某和韩某。当日9时，森林
公安将两人抓获，并从其车上搜出被射杀的
灰鹤4只。郑州黄河湿地保护中心王主任看
着4只灰鹤的尸体心疼不已：“灰鹤也叫千岁
鹤，是国家二级保护动物，黄河流域是它们重
要的过冬地。去年我们观测到的最大种群有
1000多只。”（《4只灰鹤来黄河湿地过冬 没
想到永远也飞不回去了》《郑州晚报》2009
年1月13日A12版 记者 马燕 李雪）

请停止那些伤害鸟类的举动、停止破坏
环境的举动吧，我们用镜头去捕捉郑州的美
丽，希望大家都来维护这份美丽。

本版撰文 晚报记者 韩娟 张改华

一座城市和她的晚报60年的行进影像
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人心向善
卖瓜人“甜”了万家

“这是让我难过的采访”
在1998年7月30日头版的这组图片上，

一个男孩坐在瓜车上手捧着一个西瓜沮丧
地看着镜头，他说等这批西瓜卖完以后，他
就能交上学费了；一个劳累的壮年男子在黑

夜里躺在瓜车下睡了起来，可能是街边的路

灯太过耀眼，他不得不用手遮挡住脸；一对

老人面对镜头无奈地伸出了 4个手指，他们
没有笑容也笑不出来，他告诉记者，自己和
老伴来郑州卖瓜已经 4天了，总共拉了 750
公斤西瓜，才卖了不到 400公斤……这些瓜
农每年都会把收获的西瓜拉到城里来卖，可
是满怀希望却得到失望，在《郑州晚报》记者
李建峰（现任职《河南日报》）的镜头下，他们
的无奈都写在脸上。

“当时我用了 4天的时间来拍摄这样一
群人，这个过程是不愉快的，因为他们的遭
遇让我的心情很沉重，个人的力量是有限
的，所以我决心通过自己的镜头让人们去关
心这个群体。”李建峰在回忆那次的拍摄经
历时仍然掩饰不住伤感。

此组照片一经刊登，反响极大，引起了
广大群众的关注，乃至于市委、市政府也首
次提出要解决瓜农问题，并号召全市人民买
爱农瓜、爱心瓜，很多瓜农因为人们的重视
生意极好，脸上也出现了久违的微笑。

一直关注这个群体
直到现在，每年的5月份开始，我们仍在

关注着瓜农，政府也用相应的政策解决着各
种问题。今年 5月 19日，市政府宣布，为让

市民方便吃瓜，我市将通过“三场一店”4级
销售网络的建设，在市内部署 560个临时西
瓜销售点，确保市民出家门 500米以内就可
买到西瓜。另外，执法、交警等部门也表示，
对于违规卖瓜农用车辆只纠章不处罚。
（2009年5月20日《出门500米内能买到西
瓜》《郑州晚报》A08版 记者孙娟 辛晓青）
当然，广大市民对瓜农仍是抱着能帮则帮的
心态，2009年 5月 20日在《郑州晚报》的A1
版，图片《10个月大的宝宝“陪”父母街边卖
瓜》（记者常亮）得到了很多人的关注，当时
就有网友发出提议：“到这家买个瓜，让孩子
早点回家。”

一篇报道能够帮助到人，能够影响到
人，这应该就是媒体最希
望看到的结果，这也是媒
体的力量。
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关键词：海葬

昨日（2007 年 4 月 1
日）是我市与连云港联合
举行的第一次海葬，下午3
时，天空有些阴沉，当船驶
入黄海海域 6 海里后，海
葬开始了，逝者的灵魂伴
着花瓣随波而去。不知什
么时候，一束阳光照亮了
那片漂满花瓣的海域，23
名逝者魂归大海。

（摘自《海天辽阔 逝
者魂归 郑州首次海葬活
动昨日在连云港举行 明
年清明前本市将推出树
葬、草坪葬》2007 年 4 月 2
日《郑州晚报》头版）

点评：随着殡葬改革
的深入发展，人们思想观
念的更新，海葬作为一种
文明节俭的殡葬方式渐渐
为大家接受。海葬这种殡
葬方式最早起源于北欧海
盗，是海上一种古老的仪
式，历史十分久远。海葬
也是彻底解决骨灰入土占
地，节约殡葬支出最有效
的方法之一。最近两年，
唐山、天津、大连等地陆续
都有了这种殡
葬方式。

“种瓜苦，卖瓜难，风餐
露宿烈日煎。清明下种今日
收，想着心甜盼瓜甜。都想
种瓜来致富，如今卖瓜作了
难。无奈瓜市多清淡，赔
赚都是辛苦钱。”这是一首
打油诗，刊登在 1998 年 7
月30日《郑州晚报》头版的
一组图片上……

湿地鸟翔
好风光你我共赏

刊登时间：1998年7月30日 版次：头版 摄影记者：李建峰

关键词：999朵玫瑰

昨日下午（2008 年 2
月13日），金林花卉市场，
两名卖花姑娘把一个刚
刚扎好的、由 999 朵玫瑰
组成的心形花篮搬到室
内，订花的小伙子要求在
今天送给他的女友。卖
花的宋小姐说，花篮高1.2
米，宽1.1米，由于花篮太
大，只好拿到市场外面的
空地上扎，寒风中两个人
扎了将近4个小时。

（摘自《这就是999朵
玫瑰》2008年2月14日《郑
州晚报》头版）

回访：据当时采访的
晚报记者马健说，他本想
追踪此事，看这999朵玫
瑰到底是送给谁的，背后
有什么故事。但订花的
小伙子拒不透露任何情
况，无奈只好作罢。不
过，我们也饱了一回眼福
——999朵玫瑰，原来这
么大个儿啊！
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乌烟瘴气、不毛之地、寸草不生、荒芜
凋敝……傍花随柳、草长莺飞、柳绿花红、
鸟语花香……这些词，前者让人郁闷，后者
让人愉快。我们都希望自己的身边能如后
者一般，可现实却很残酷，不断地开发和毁
坏让我们渐渐失去了曾经的美好。


